

Étoffes de soie.....	404 millions
Rubans.....	85 —
Tulles et dentelles.....	85 —
Passementerie, lacets, tresses, etc.	32 —
Bonneterie.....	8 —

610 millions de francs (en chiffres ronds), dont, suivant l'opinion commune, les deux tiers au moins sont exportés.

On a dit que cette industrie possède un outillage industriel (immeubles et matériel) d'une valeur de 300 millions environ, qu'elle est exercée par 520,000 personnes et que le prix du travail à tous les degrés monte à 350 millions. Ces calculs sont aussi hypothétiques que les précédents; ils présentent d'ailleurs de notables différences suivant les années auxquelles ils s'appliquent. On a beau multiplier les enquêtes, tout contrôle des déclarations est vain, et l'incertitude subsiste.

Cependant, à faire le compte des matières employées, on arrive, avec les façons et les frais, à une valeur qui n'est pas éloignée de 620 millions.

De quelque manière qu'on fasse les évaluations, toujours pour la période de 1889-1893, elles diffèrent peu, et la baisse de prix de la soie n'a pas exercé autant d'influence qu'on le croit (19). Il importe peu, à dire vrai, au point de vue auquel nous nous plaçons, que

---

(15) Le prix de la soie a le plus baissé par rapport à une époque un peu éloignée, car, si l'on compare le prix moyen de la période de 1886 à 1889 avec celui de la période de 1890 à 1893, il y a peu de changement dans le prix *moyen*.